

Comité directoire  
Cornelia Hiltbrunner  
Secrétaire générale  
cornelia.hiltbrunner@svse.ch

## Procès-verbal

Objet	<b>88<sup>ème</sup> assemblée des délégués USSC</b>
Lieu, date, heure	<b>Mensa Gewerblich-Industrielle Berufsfachschule Kanton Glarus (cantine de l'école professionnelle du canton de Glaris), 8866 Ziegelbrücke 18 novembre 2023, 10h15</b>
Présidence	Ivo Stierli, président, Wynigen
Procès-verbal	Cornelia Hiltbrunner, secrétaire générale, Dornach
Interprétation simultanée	Philip Schenker, Marly
Destinataires	Selon liste de distribution du manuel USSC, chap. 3.3
Date	Ziegelbrücke, le 18 novembre 2023

## Ordre du jour

1. Élection des scrutateurs
2. Liste de présence
3. Procès-verbal de l'AD du 19.11.2022
4. Rapport annuel 2022 et décharge au CD/aux CT
5. Comptes annuels 2022 et rapport de la commission de gestion
6. Cotisations 2024
7. Budget 2024
8. Propositions
9. Élections
10. Relations internationales
11. Prochains lieux des assemblées
12. Honorifications
13. Divers

Sponsors :



Ivo Stierli, le président de l'USSC souhaite la bienvenue à tous les invités et délégués à l'occasion de la 88<sup>ème</sup> assemblée des délégués 2023 à Ziegelbrücke.

Un remerciement particulier est adressé aux personnes et organisations suivantes :

- La section hôte ESV Rheintal-Walensee pour la préparation et l'organisation, notamment le président de l'ESV Rheintal-Walensee Erwin Noser et le comité d'organisation Hans-Peter Huber et David Geering avec leur équipe de soutien.
- La commune de Glarus Nord pour les cafés et croissants au début de l'assemblée.
- La section ESV Rheintal-Walensee offrant l'apéro à la fin des tractations.
- Philip Schenker pour l'interprétation simultanée.

### **Élection du sportif/de la sportive de l'année 2023**

Le responsable des sports Remo Gatti anime les élections du sportif de l'année 2023 avec son habituelle note d'humour.

Les quatre nominés pour le titre de sportif de l'année sont :

- Roman Briker, sports d'hiver
- Benjamin Schnyder, cyclisme
- Martin Brupbacher, tir
- Roger Baumann, badminton

Jürg Hurni du syndicat SEV et membre du comité de patronage a l'honneur d'ouvrir l'enveloppe avec le nom du gagnant. A été élu sportif de l'année 2023 avec 301 voix : Roger Baumann.

Les quatre nominés du titre équipe sportive de l'année sont :

- ESV Lucerne, team du championnat suisse en petit calibre
- Badminton Swiss Team
- Team USIC 2023 Cyclisme
- Team USIC 2023 Ski de fond

Le team USIC 2023 Ski de fond sort comme équipe gagnante avec 339 voix à l'issue de ces élections des sportifs de l'année pleins de suspens.

Nos félicitations !

Jürg Hurni assure la remise des honneurs aux élus.

Cette année aussi, les participants du vote par internet peuvent gagner trois prix. Les heureux gagnants sont Markus Zemp (Smartbox), Silvan Kempf (sous-main) et Oliver Oes (linge de bain). Nos félicitations !

En guise de première, cette année a été élue l'image sportive 2023. Parmi les 15 images reçues le comité directoire a nommé cinq favoris. Franziska Müller, responsable communication, présente les nominées :

Sponsors :



- 1<sup>ère</sup> photo, une autre publicité de skis. photographe : Modeste Jossen
- 2<sup>ème</sup> photo, « Bärner Chnebler », photographe : Patrik Roth
- 3<sup>ème</sup> photo, pas de course sans préparation, photographe : Sina Jossen
- 4<sup>ème</sup> photo, réparation sur vélo de course d'un équipier français, Kurt Jossi
- 5<sup>ème</sup> photo, prendre le virage sans nuage, photographe : Kurt Jossi

La photo de Modeste Jossen arrive au troisième rang avec 62 voix. En position deux avec 72 voix se situe l'image de Sina Jossen. Est élu gagnant de l'auteur de l'image sportive de l'année avec 125 voix : Patrik Roth.

Nos félicitations !

Les trois premiers reçoivent chacun un bon d'Ochsner Sport.

Ivo Stierli félicite chaleureusement tous les gagnants de l'élection de la photo sportive de l'année et espère encore plus d'images envoyées afin de promouvoir la concurrence.

À la suite de ces moments forts en guise d'introduction, Ivo Stierli ouvre la partie officielle de la 88<sup>ème</sup> assemblée des délégués.

Nous accueillons les invités suivants :

Thomas Kistler	Président de la commune Glarus Nord
Roger Cuennet	Recteur de l'école professionnelle GIBGL
Ernst Gutknecht	Pro-recteur du GIBGL
Christian Hurni	Responsable RH, compétences et développement, BLS SA
Jürg Hurni	Secrétaire syndical SEV et membre du comité de patronage
Bruno Zeller	Responsable de la branche Transports publics de Transfair
Heiri Güttinger	Président d'honneur USSC et membre du comité de patronage
Peter Lienhard	Membre du comité de patronage et membre d'honneur
Thomas Meier	Membre du comité de patronage et membre d'honneur

ainsi que de nombreux autres membres d'honneur de l' USSC.

Markus Jordi, responsable de Ressources humaines de CFF SA et membre d'honneur ainsi que membre du comité de patronage de notre union sportive a dû s'excuser pour notre assemblée des délégués, ayant des engagements professionnels impératifs. Il a mandaté le président de transmettre les meilleures salutations de la part de la direction des CFF.

Sont également excusés d'autres membres du comité de patronage, nommément :

Horst Johner	Responsable RH, BLS SA
Claude Merlach	CEO de Login
Ruedi Schöni	Membre d'honneur
Ueli Stückelberger	Directeur de l'Union des transports publics

Sponsors :



---

### **Mot de bienvenue de Thomas Kistler, président de la commune de Glarus Nord**

Thomas Kistler souhaite la bienvenue toutes les personnes présentes et transmet les meilleures salutations au nom du conseil communal de Glarus Nord. En mettant quelques images impressionnantes, il présente la commune de Glarus Nord, avec une population de 19'600 habitantes. La fusion de l'année 2011 a réuni les localités de Bilten, Niederurnen, Oberurnen, Näfels, Mollis, Filzbach, Obstalden et Mühlehorn. Le résultat en est une commune riche en facettes avec trois villages de montagne et cinq villages de plaine ayant des besoins divergents mais qui cohabitent en harmonie. La commune s'étend sur une surface qui équivaut les villes de Berne et de Zurich réunies. Le point le plus bas se situe au niveau de la Linth près de Bilten tandis que le point le plus élevé est le Mürtschenstock à 2442m d'altitude. Comptant un réseau impressionnant de 300 kilomètres de sentiers pédestres, la commune constitue un environnement plein de charme. Le caractère agricole et l'industrie locale font de Glarus Nord un centre économique varié. Les plus de 1000 entreprises et notre propre aéroport permettent à la commune de se proclamer « le moteur du pays de Glaris ».

La variété se reflète aussi dans les plus de 250 sociétés, dont le club de Volleyball de Näfels ayant remporté le championnat suisse et la coupe à plusieurs reprises. La région est aussi la patrie de plusieurs sportifs individuels à l'instar de Patrick Küng, champion mondial de la descente et gagnant du Lauberhorn, mais aussi Roger Rychen, le lutteur glaronais à succès, déclenchant de grands espoirs pour la fête fédérale de lutte suisse en 2025 qui aura lieu sur terre glaronaise. Un autre sportif d'exception issu de la commune est l'ancien cycliste sur route et champion mondial Urs Freuler.

Pour terminer, Thomas Kistler présente en toute fierté la Lintharena, l'installation la plus connue et la plus grande de la région, propriété de la commune. Elle regroupe le sport et les loisirs sous un seul toit, propose une vaste offre en sports et nuitées et symbolise le dynamisme et la variété de Glarus Nord.

En guise de clôture, Thomas Kistler remercie d'avoir choisi Glarus Nord pour notre visite et se réjouit de pouvoir présenter le panorama alpin impressionnant grâce à la belle météo.

### **Allocution du président**

Comme membre de la section organisatrice ESV Rheintal-Walensee, même s'il n'est plus aussi actif qu'à une certaine époque, Ivo Stierli attire l'attention à la fête des 75 ans de cette société et de reciter la création de celle-ci :

L'ESV Rheintal-Walensee a été fondé le dimanche 18 janvier 1948 entre 15h00 et 17h30 dans le restaurant Rose à Sargans de trois cheminots courageux exerçant les métiers de mécanicien de locomotive, contrôleur ou chef de train. Ils ne se sont pas laissé perturber par le fait qu'il n'y avait pas plus que quatre autres personnes malgré les affiches dans les différents dépôts et gares. À la fin de l'assemblée constitutive, le nom de l'union sportive des cheminots « Eisenbahnersportverein Rheintal-Walensee Sargans » a été approuvée et les fonctions du comité directeur (président, vice-président, caissier et secrétaire) et les présidents des quatre disciplines (tir, football, athlétisme, sports de ski et de montagne) ont été attribués. L'élection des réviseurs et du préposé au matériel ont été reporté à une date ultérieure, avec le pragmatisme. La cotisation annuelle a été fixée à CHF 3.00 par membre et

---

Sponsors :



les frais d'entrée à un franc. Sans l'initiative de ces trois idéalistes qui sont mentionnés dans le procès-verbal constitutif du 1<sup>er</sup> février 1948, l'ESV Rheintal-Walensee n'existerait probablement pas.

Actuellement, le sport passe un moment difficile, autant dans le cadre des sociétés que des unions sportives. Les changements sociétaux et du monde de travail se ressentent. La volonté initiale de motiver les cheminots de pratiquer le sport ensemble ne correspond plus à, d'une part, d'avantage du temps partiel = plus de temps libre, d'autre part une séparation plus prononcée entre travail et temps libre. La conséquence est le vieillissement de la structure des sociétés et des unions dont découle un effritement des membres et la dissolution de sociétés et de disciplines dans le cadre de l'USSC.

L'USSC entretient alors un partenariat stratégique avec Login formation professionnelle SA. Le but étant de convaincre des apprenti-e-s des transports publics de participer aux manifestations sportives de l'USSC et de les recruter pour les sociétés de l'USSC. De plus, l'USSC a l'autorisation et la disponibilité des entreprises de transport CFF, BLS, SOB, RhB et Turbo, de publier les activités de l'USSC et des sociétés affiliées via les plateformes de ces entreprises à l'adresse de leurs employés. Ces mesures à court terme et opérationnelles sont une tentative de s'attaquer aux défis de notre ère. Le comité directoire de l'USSC doit faire le constat que cette marche à suivre n'est pas suffisante pour pérenniser l'avenir de notre organisation faîtière et ses sociétés.

Dans le cadre d'un forum de Swiss Olympic lié à sa formation continue dans le domaine du Club Management, l'attention d'Ivo Stierli s'est dirigée lors d'un atelier vers la fédération suisse de gymnastique (FSG). La FSG a pris comme déclencheur une étude sur le sport pour adapter et appliquer aux conditions suisses ce concept élaboré pour les unions athlétiques allemandes nommé « Workbook Sportverein 2030 ». La FSG souhaite soutenir ses sociétés en voie vers le futur en proposant des réponses et solutions envisagées ainsi que du coaching.

Le Workbook Sportverein 2030 est basé sur 6 des 12 mégatendances. Ces dernières sont les pilotes de la nouveauté. Les mégatendances représentent des probabilités et des plausibilités mais ne savent pas prédire l'état du monde en 2050. Les mégatendances ont quatre caractéristiques élémentaires permettant de les identifier et définir : les mégatendances agissent sur plusieurs décennies, elles ont des effets sur tous les domaines de la vie. Les mégatendances sont des phénomènes globaux mais qui n'ont pas partout le même impact. De plus, elles ont plusieurs couches et dimensions, donc d'une grande complexité. Ivo Stierli ne souhaite pas trop détailler le sujet, mais néanmoins nommer les mégatendances les plus importantes et déterminantes pour le sport. Il est convaincu que le public a déjà entendu au moins une fois l'un ou l'autre terme. Les 6 mégatendances sur lesquelles se basent la société dans les sports en 2030 se nomment : santé, individualisation, connectivité, nouveaux modèles de travail, mobilité et sécurité. Pour les organisations sportives, chacune de ces mégatendances comporte autant d'opportunités que des risques. Ces dernières doivent être analysées avec sérieux et de manière approfondie afin d'extraire des champs d'action et des mesures concrètes sur la base des opportunités identifiées.

Sponsors :



C'est précisément cette analyse que le comité directoire USSC souhaite empoigner et développer dans les mois à venir, en collaboration avec le comité de patronage. Le comité de patronage nous a donné son feu vert lors de la réunion du 23 octobre 2023.

En l'état actuel, Ivo Stierli part du principe qu'on pourra communiquer un bilan intermédiaire aux sociétés de l'USSC lors de la journée des présidents 2024.

Ivo Stierli clôture son allocution du président avec une citation de Socrate :  
« Le secret du changement est de concentrer toutes vos énergies non pas sur la lutte contre l'ancien, mais sur la construction du nouveau. »

Ivo Stierli remercie son public pour son attention.

L'invitation pour l'assemblée des délégués 2023 et son ordre du jour a été envoyé dans les délais prescrits. Les conditions des statuts sont donc remplies.

Aucune modification de l'ordre du jour n'est souhaitée.

## 1. Élection des scrutateurs

Pour les votations libres en salle sont élus :

Srebrenko Vidic	Swiss Rail Golf Club
Rudolf Bernath	ESV Schaffhausen

Est élue comme responsable du bureau électoral Cornelia Hiltbrunner, secrétaire générale.

Les délégués approuvent ces propositions.

## 2. Liste de présence

Pour les votations, les majorités suivantes sont déterminantes :

Présence de	29	sections
avec	132	voix
Membres d'honneur	10	voix
<b>Total</b>	<b>142</b>	<b>voix</b>
Majorité absolue	72	voix
Majorité 2/3	95	voix

Sponsors :



---

### 3. Procès-verbal de l'AD du 19 novembre 2022

Lors de sa dernière allocution présidentielle, Ivo Stierli a mentionné que l'EFW Herisau (1913), section organisatrice de l'assemblée des délégués 2022, était la section la plus ancienne au sein de l'USSC.

Les réactions des sections ESC Soldanella Zurich (1905), Touristenklub Bienne (1910) et Club Concordia Lausanne (1913) ne se sont pas fait attendre.

La secrétaire générale a adapté le PV dans ce sens avec la mention suivante :

*Il y a actuellement six sections membres qui sont encore plus anciennes par rapport à l'USSC elle-même, dont l'EFW Herisau, la section la plus ancienne créée en 1913. C'est aussi elle qui s'est proposée pour l'organisation de l'assemblée des délégués de cette année à Wattwil.*

Le procès-verbal de l'AS du 19 novembre 2022 à Wattwil SG est approuvé à l'unanimité.

À cette occasion, nous remercions cordialement la rédactrice du PV, Cornelia Hiltbrunner, secrétaire générale.

### Honneur aux morts

À une compréhension naturelle de la vie, s'associe aussi la conscience de la finitude de toute présence. La mort fait partie de la vie comme les plaisirs. Mais il reste toujours une expérience douloureuse de perdre un être cher.

Un intermezzo musical accompagnant la minute de silence nous est présenté par Kari Büsser et ses compagnons musiciens. Nos pensées sont avec les camarades décédé-e-s et en particulier avec le membre d'honneur Elio Gianferrari, parti le 9 mars de cette année, peu avant son anniversaire de 82 ans.

### 4. Rapport annuel 2022 et décharge au CD et aux responsables des CT

Le rapport annuel 2022 a été envoyé avec le courrier de l'USSC en juin 2023.

Le rapport annuel est approuvé à unanimité et la décharge est donnée au CD et aux resp. CT.

### Mot de bienvenue de Jürg Hurni, secrétaire du syndicat SEV

Jürg Hurni se réjouit de pouvoir assumer pour la deuxième fois cette opportunité réjouissante qu'est de distinguer les sportifs de l'année. Il le considère comme honneur de participer à l'assemblée des délégués de l'USSC et il transmet les cordiales salutations au nom de la direction du SEV et du vice-président. Initialement, Patrick Kummer, le vice-président du SEV fraîchement élu, aurait dû faire le présent discours. Il doit malheureusement s'excuser à cause d'un empêchement pour des raisons familiales.

Jürg Hurni profite de l'occasion pour exprimer sa profonde reconnaissance vis-à-vis du travail assidu et l'engagement de chacune et chacun au sein de l'union. Il souligne en particulier les performances exceptionnelles des athlètes lors des championnats de l'année passée. Malgré

---

Sponsors :



les grands défis, l'USSC a accompli des succès impressionnants. Cette passion et l'engagement pour le sport sont vraiment inspirants.

L'USSC est l'union sportive au cœur des transports publics. Le syndicat SEV agit au centre de l'environnement des transports publics s'occupe de manière ciblée des conditions de travail des employés. On y constate en particulier les effets de la pénurie prononcée de main d'œuvre qualifiée. En Suisse, la pénurie de main d'œuvre qualifiée s'accroîtra de manière dramatique d'ici à l'an 2030. Selon des prévisions actuelles, en 2030 plus de 130'000 postes du secteur public seront vacants, et ce notamment dans des domaines clés comme la formation, la sécurité et mais également dans les transports publics.

Mais comment serait-ce lié au sport ? La question peut se poser si le sport subit également une pénurie de main d'œuvre qualifiée. En effet, c'est bien le cas. Le problème de la pénurie de main d'œuvre qualifiée s'exprime dans la vie associative où il devient de plus en plus difficile de trouver des entraîneurs, personnes d'encadrement ou membres du comité. Jürg Hurni constate que le bénévolat n'est non seulement le pilier porteur des sociétés sportives suisses mais qui constitue aussi son talon d'Achille. Il exprime donc le désir de renforcer l'USSC pour le futur et d'atteindre des objectifs communs.

Jürg Hurni remercie de l'attention et souhaite un bon déroulement de l'assemblée des délégués.

## 5. Comptes annuels 2022 et rapport de la commission de gestion

Les comptes de l'exercice et son commentaire du responsable financier ont été imprimés dans le rapport annuel 2023. La commission de gestion révisant les comptes annuels 2022 a été composée des sections Swiss Rail Golf Club, CSC Lausanne ainsi que le SEV Berne. Le rapport de la commission de gestion a été publié en page 24 du rapport annuel ; nous renonçons donc à une lecture en public.

Les comptes annuels 2022 clôturant avec une perte de CHF 1'665.83 et le rapport de la commission de gestion sont approuvés à l'unanimité.

Ivo Stierli remercie les réviseurs Rolf Wüthrich, Livio Bettosini et Melanie Piller ainsi que le responsable des finances, Martin Sonnenmoser pour leur travail effectué et adresse un remerciement particulier à la direction des CFF SA, aux directions des compagnies de chemin de fer privés, le SEV et tous les sponsors et donateurs qui ont soutenu les efforts en faveur de loisirs utiles et sains.

## 6. Cotisations 2024

Le comité directoire USSC demande de laisser inchangés les cotisations des membres 2024 par rapport à l'année 2023 :

- Forfait des sections            CHF 75.00
- Forfait des membres        CHF 6.00 par membre

Sponsors :



- Membre individuel CHF 50.00

Les cotisations pour 2024 sont approuvées à l'unanimité.

## 7. Budget 2024

Le budget pour l'an 2023 prévoit une perte de CHF 8'050.00. Martin Sonnenmoser explique la situation. Depuis l'assemblée des délégués en 2009, les cotisations des membres n'ont plus été adaptées. De surcroît, l'USSC est affrontée à un nombre de membres décroissant et les contributions des sponsors démontrent également une tendance diminuante. De ce fait, l'année prochaine, on ne pourra pas éviter de mener une discussion sérieuse au sujet d'une hausse des cotisations des membres. Le CD reprendra ce sujet lors de la prochaine journée des présidents.

Le budget 2024 est approuvé à l'unanimité.

## 8. Propositions

Aucune proposition ne nous est parvenue de la part des sections.

Le CD USSC soumet à la votation les quatre propositions suivantes :

- Demande 1 : suppression de la discipline Pétanque au sein de l'USSC avec l'adaptation correspondante du chiffre 9.3 dans les statuts USSC
- Demande 2 : suppression de la discipline Basketball au sein de l'USSC avec l'adaptation correspondante du chiffre 9.3 dans les statuts USSC
- Demande 3 : changement de nom de la discipline « alpinisme » en « sports de montagne » au sein de l'USSC avec l'adaptation correspondante du chiffre 9.3 dans les statuts USSC
- Demande 4 : reprise du statut de l'éthique de Swiss Olympic dans le nouveau chiffre 10 « Éthique et dopage » et nouvelle numérotation des chiffres suivants, ainsi que le changement du chiffre 7.3 « Tâches et compétences », section n) en « Tâches assurées selon les statuts sur l'éthique et le dopage de Swiss Olympic ».

La situation initiale et le texte de toutes les quatre propositions se trouvent dans les pages 14 à 17 de l'invitation à l'AD. La parole n'est pas demandée pour toutes les quatre propositions.

Les quatre propositions sont approuvées à l'unanimité. L'adaptation des statuts et la page web se fera dans les meilleurs délais.

## 9. Élections

Selon les statuts, les membres du CD et les responsables des différentes commissions techniques sont élus à l'AD pour un période de deux ans, et ce toutes les années paires. Par conséquent, aucune élection ni réélection ne doit être effectuée cette année.

Malgré tous les efforts, la fonction de la ou du responsable Marketing au sein du comité directoire n'a pas pu être repourvue.

Sponsors :



La fonction de la ou du responsable de la commission technique Tennis est vacante depuis l'année passée. Remo Gatti exerce cette fonction ad intérim – avec le soutien du membre de comité de patronage Ruedi Schöni – à côté de ses deux fonctions de chef des sports USSC et responsable de la commission technique sports d'hiver. Ce cumul d'activités n'est pas raisonnablement acceptable à terme.

Malheureusement, il n'y a pas de candidature spontanée de la part des délégués pour cette fonction importante qui pourrait garantir la pérennité de cette discipline et la participation aux tournois internationaux.

### 9a) Élection de la commission de gestion

À l'issue de cette activité, la section Swiss Rail Golf quitte la fonction de réviseur des comptes, conformément aux statuts. Le président remercie cordialement cette section pour le travail accompli et la collaboration avec le responsable des finances.

La section élue à la dernière AD, CSC Lausanne reste en place pour une nouvelle année. Selon l'ordre dans la liste des sections, la proposition est la section Club Concordia Lausanne.

Les délégués élisent de manière unanime la section Club Concordia Lausanne pour deux ans comme membre de la commission de gestion.

Daniel Mollard du Club Concordia Lausanne demande la parole et communique aux délégués que la section ne sera pas en mesure d'assumer cette charge, faute de membres de comité.

En poursuivant l'ordre dans la liste des sections, la section CSC Delémont est proposée comme commission de gestion.

Les délégués élisent – avec l'abstention du Club Concordia Lausanne (5 voix) – la section CSC Delémont pour deux ans comme commission de gestion.

## 10. Relations internationales

### Championnats USIC 2023

Durant l'année en cours, les championnats USIC suivants (donc les championnats de l'union internationale des cheminots) ont eu lieu auxquels des équipes de l'USSC ont participé :

Ski nordique (ski de fond), 29.1–3.2.2023 en République Tchèque :  
Équipe USSC 1<sup>er</sup> rang sur 4 nations.

Cyclisme, 7–11.9.2023 au Danemark :  
Équipe USSC 2<sup>ème</sup> rang sur 7 nations.

Tennis, 18–24.9.2023 en Bulgarie :  
Équipe USSC 6<sup>ème</sup> rang sur 8 nations.

Sponsors :



Shooting (tir), 17–21.10.2023 en France :  
Équipe USSC 4<sup>ème</sup> rang sur 8 nations.

Les classements obtenus dans une comparaison internationale nous remplissent de fierté et ils ne constituent une gloire et un honneur non seulement pour les sportifs participants, mais contribuent aussi à la bonne image de l'USSC dans le sens de l'esprit du sport de Swiss Olympic : du respect, de l'amitié et des performances de pointe.

Nous honorons ces réussites avec un applaudissement frénétique à la hauteur des performances.

Lors de la réunion générale de l'USIC à Hendaye, France, la tenue des championnats USIC suivants de l'année prochaine ont été définis. L'USSC y participera avec ses délégations. Pour 2024, il s'agit de :

- CO en Suisse (Engadine) : 5 à 6 nations
- Volleyball en Allemagne : 7 nations
- Badminton en Pologne : 8 à 9 nations
- Marathon, très probablement en Bulgarie : 9 à 11 nations

De plus, les délégations suisses participeront dans six disciplines différentes à l'occasion des rencontres des nations (entre 4 à 6) de l'entité appelée Euro Group.

### 11. Prochains lieux des assemblées

Pour la 89<sup>ème</sup> assemblée des délégués en 2024, la candidature de la section Sportverein Regionalverkehr Aargau nous est parvenue.

Cette société sportive des transports régionaux d'Argovie est élue à l'unanimité.

Pour les assemblées des délégués de 2025 et 2026, nous ne disposons d'aucune candidature d'une de nos sections. Le comité directoire se réjouit d'ores et déjà de toute postulation écrite.

### Mot de bienvenue de Bruno Zeller, responsable de la branche Transports publics, Transfair – le syndicat

Bruno Zeller se réjouit de l'invitation reçue en guise de représentant du syndicat Transfair et transmet les meilleures salutations de la direction de Berne. Il apprécie cette première opportunité de pouvoir s'exprimer devant ces délégués. Le sport qui constitue une partie importante de la promotion de la santé est au centre de ses propos. Le lien entre la santé et sa conservation est particulièrement visible à l'instar des énormes défis des transports publics. La libéralisation du transport international des voyageurs constitue un problème pour Transfair ; le syndicat ne pouvant pas l'accepter. Les défis liés à la gestion du personnel comme d'importantes absences en raison de maladies représentent une autre difficulté.

Sponsors :



Le maintien de la santé à la place de travail se place donc comme thème-clé au centre des préoccupations des entreprises de transport public. L'équilibre entre contraintes et ressources parmi les collaborateurs est manifestement dérégulé, dont une cause, et non des moindres, est le stress largement répandu. Transfair a dédié tout un congrès de la branche à ce thème et l'a discuté en collaboration avec les CFF, Car Postal et Turbo. Les aspects centraux en sont les conditions de travail flexibles, comme des pauses, des heures de repos appropriées et des modèles de travail innovateurs. L'attitude des directions d'entreprise y joue également un rôle décisif, et l'engagement des cadres dirigeants en faveur de la santé des collaborateurs est d'une importance cruciale.

Bruno Zeller trouve la transition avec le sport en soulignant que la pratique mesurée de celui-ci est une composante importante pour la santé. Ce sont en particulier les possibilités sportives variées de l'USSC qui contribuent au bien-être physique et psychique. Les différentes offres de l'USSC inspirent Bruno Zeller personnellement à revoir ses propres activités sportives. Ayant été tireur actif à son époque, il doit admettre qu'il a personnellement négligé le sport. Motivé par la manifestation d'aujourd'hui, il s'est donné la promesse, de pratiquer d'avantage d'activités sportives afin de maintenir sa forme physique et sa santé. Il ne peut que réitérer l'importance du sport pour la promotion de la santé.

En guise de conclusion, Bruno Zeller remercie toutes et tous pour leur fort engagement dans les nombreuses disciplines de l'USSC et pour le fait de rester actifs au sein de celles-ci. Il propose de publier une Newsletter chez Transfair et d'y mettre l'USSC au centre de l'intérêt. Il existe également la possibilité d'insérer un article concernant l'USSC dans le magazine Transfair.

Bruno Zeller nous remercie de notre attention et souhaite une poursuite réussie de l'assemblée des délégués.

## 12. Honorifications

### Anniversaires de sections

En 2023, les sections suivantes ont pu célébrer un jubilé :

ESC Etzel	50 ans
ESV Rheintal-Walensee	75 ans
Sportsektion BOB	75 ans

Ivo Stierli demande les représentants des sections ESC Etzel, Hanspeter Schelbli, du ESV Rheintal-Walensee, Erwin Noser et de la Sportsektion BOB, Urs Jossi, de le rejoindre sur le podium afin de matérialiser les honneurs en leur remettant un moulin à poivre de l'USSC et une contribution financière de la part des CFF.

Le président félicite les sections pour leur anniversaire et leur souhaite plein succès aussi pour le futur.

Sponsors :



### Membres d'honneur

Les personnalités méritant une reconnaissance par leurs actes extraordinaires en faveur du sport des cheminots peuvent être nommés membre d'honneur sur demande de l'AD. Ce mérite est rendu à des personnalités ayant œuvré d'une façon particulière en faveur de l'USSC, soit

- comme donateur et soutien de l'union,
- comme fonctionnaire de longue date et actif, d'une valeur importante
- pour des performances sportives exceptionnelles au sein de l'USSC.

Ci-après, le CD présente deux personnalités qui correspondent à ces exigences et méritent le statut de membre d'honneur de l'USSC.

Christof Rimle, ESV Rheintal-Walensee

Discours d'honneur : Franziska Müller

*« Il y a environ 3 ans, lorsque j'ai pris la fonction de responsable des communications, tu as été l'un de mes premiers contacts au sein de l'USSC. Depuis toujours, j'ai voulu comprendre les coulisses d'une page web et contribuer activement à sa création. J'étais d'autant plus excitée au moment de notre première rencontre à ton ancienne place de travail à Zurich Aéroport. Je m'en souviens encore avec tous les détails. Tu étais venu me chercher à l'accueil en ayant réservé l'après-midi entier pour me permettre de me familiariser avec les contenus, fonctionnalités et structures de la page web. Avec un calme imperturbable, tu as répondu mes mille questions que je devais te poser. J'ai senti immédiatement que ce que tu fais est fait avec passion, de l'expérience et avec une grande compétence. J'ai également senti que ta manière d'être simple, ton attitude avenante et ton ouverture d'esprit allaient être la base parfaite pour lancer ensemble un mouvement et faire bouger des choses importantes. J'avais à peine créé les premiers calques pour la mise en œuvre du concept de marketing de jeunesse que tu as déjà commencer à chercher les solutions. « C'est le bon moment pour directement changer vers la dernière version de Joomla » était ta proposition ; aussitôt réalisée. Tu ne rechignes devant aucun effort lorsqu'il s'agit de créer une page web conviviale, sûre et propre en ordre. Ta réflexion a toujours une bonne longueur d'avance et tu nous aides – avec ton expérience de support web mais aussi comme membre USSC de longue date – de prioriser et de prendre les décisions – sans pour autant perdre de vue les coûts. Je suis toujours impressionnée de voir quelles offres sensationnelles tu déniches pour notre union sportive et quelles idées tu peux avoir.*

*Au début de mon nouveau rôle, je ne pouvais pas m'imaginer comment on peut utiliser les modèles de la page web, tu as préparé rapidement plusieurs pages test avec des exemples pour me permettre de les visualiser. Aujourd'hui je maîtrise mieux les modules mais tu restes une valeur indispensable pour nos cartes de visite de l'USSC. Tu es un spécialiste de l'informatique qui ne fait pas que de conseiller mais aussi nous soutenir toi-même de toutes tes forces. Et tu agis avec une vitesse avec laquelle je me demande comment tu le fais. Tu dois dormir avec ton Laptop et ne plus avoir du temps pour ta femme. Même en vacances, tu es atteignable pour nous à tout moment, même en vacances. Un tel engagement extraordinaire ne va pas de soi et nous sommes tout simplement heureux au sein de notre union sportive de pouvoir compter sur ton travail exceptionnel et très fiable depuis plus de 22 ans pour l'USSC. Même après ton départ à la retraite, nous pouvons compter sur toi et ton fils.*

Sponsors :



*Pour nous, tu n'es non seulement apprécié comme un héros de l'informatique. Tu es aussi un membre fidèle de l'ESV Rheintal-Walensee et un joueur d'échec passionné. Dans le cadre de l'ESV Rheintal-Walensee, tu as été élu membre d'honneur comme reconnaissance pour ton engagement important.*

*Même si tout le monde a deviné dès le début de qui je suis en train de parler, je citerai ton nom que tout à la fin. En effet, tu n'aimes pas te mettre en avant même si tu occupes un rôle clé dans notre monde de plus en plus numérique. Il me tient particulièrement à cœur de te remercier pour la collaboration exceptionnelle. Tu fournis un travail génial et tu es un véritable enrichissement de notre monde souvent très agité avec ta manière d'être bien réfléchi et calme.*

*Je suis particulièrement honorée de proposer Christof Rimle comme nouveau membre d'honneur de l'USSC, au nom du CD USSC et pour tous ses mérites de grande valeur. Je pense que tout le public présent confirmera cette proposition avec des applaudissements frénétiques. »*

La nomination de Christof Rimle est confirmée de la part des membres présents en cette fonction d'honneur avec un applaudissement frénétique.

Hans Stocklin, ESC Soldanella Zürich  
Discours d'honneur : Cornelia Hiltbrunner

*« Je me réjouis d'être ici aujourd'hui pour honorer une personne qui me tient vraiment à cœur. J'avais très sincèrement un peu de peine au début de préparer cette intervention car c'est mon premier discours d'honneur, que présenter. Il me reste l'espoir et l'intention de pouvoir réussir ma surprise vis-à-vis de la personne concernée.*

*Si toutes les personnes impliquées ont su garder le silence, la personne visée ne devrait toujours pas savoir qu'elle est en train d'être proposée comme membre d'honneur. Je vais donc énumérer des détails et anecdotes pour successivement lever le secret. Cette personne est active dans l'USSC depuis 22 ans, donc depuis l'an 2001. Moi, personnellement, je la connais seulement depuis mon élection au comité directoire en 2016. À l'époque, elle m'a accueillie dès le début très chaleureusement quand j'étais encore novice dans l'union. Elle m'a proposé toute sorte de soutien nécessaire en avec une énorme générosité. J'ai compris très vite qu'on peut compter sur cette personne à 100%.*

*Et elle est un vrai phénomène. Je n'ai pas fini d'écrire un message WhatsApp ou un courriel, je reçois déjà la réponse ou un appel téléphonique. On a le sentiment qu'elle est atteignable à tout moment et partout, même si cette personne retraitée est en voyage pratiquement tous les jours. Cela peut être des randonnées, des excursions, des voyages dans les environs ou lointains ou sur les pistes de ski en hiver.*

Sponsors :



*Malgré ce style de vie actif, cette personne s'engage depuis de nombreuses années pour l'union. Laissez-moi énumérer :*

*Elle s'occupe du matériel, des bannières publicitaires et du livre d'or pour que tout ça arrive à temps aux manifestations USSC, ce qui est aussi le cas ici et aujourd'hui*

*Après les manifestations, le même matériel est soigneusement emballé et transféré au prochain lieu d'événement.*

*Elle est le service postal de notre union et envoie chaque fois les rapports annuels, les cahiers imprimés pour les championnats suisses, telle la brochure de l'AD disponible ici.*

*Elle maîtrise à merveille les archives de l'USSC à Zurich Altstetten et y maintient l'ordre en entreposant des objets comme des coupes, trainings de prêt, articles publicitaires, papier de lettre, enveloppes et bien d'autres encore.*

*Elle est la bonne âme de l'union et s'implique avec un engagement inconditionnel partout où on a besoin d'aide.*

*Elle a donc aidé lors des championnats USIC passés et est fréquemment présente lors de manifestations de l'USSC, la journée des présidents ou la sortie de l'USSC. Partout, où il y a un moment de convivialité, on peut rencontrer cette personne.*

- *Mais elle a aussi un grand actif sportif dans le cadre de l'USSC, que ce soit lors de compétitions cyclistes, de la randonnée, du ski ou à de nombreuses courses à pied de cheminots où elle a participé. Et s'il n'y avait pas de catégorie d'hommes, elle s'est introduite dans les dames (ce qui est arrivé au championnat suisse de 1996 à Berne)*
- *Depuis deux ans, elle est engagée pour deux semaines en automne comme gardien de cabane de la Linardhütte.*
- *Au sein de l'ESC Soldanella elle est également un membre fidèle et particulièrement actif depuis plus de 30 ans. En guise de reconnaissance, elle y a reçu le titre de membre d'honneur déjà en 1997.*

*Il est alors grand temps de dire merci également de notre côté pour ce travail de bénévolat sans compter durant de très longues années au sein de l'USSC.*

*Je pense que la majeure partie du public a identifié à qui s'adressent ces lignes. Si j'ai réussi à surprendre la personne concernée avec mon discours, j'ai largement atteint mon objectif.*

*Je suis fière de proposer Hans Stocklin aujourd'hui comme nouveau membre d'honneur de l'USSC, au nom du comité directoire USSC, pour tous ses mérites de grande valeur. Je pense que le public confirmera cette proposition avec des applaudissements frénétiques.*

*Cher Hans, depuis que nous nous connaissons, j'ai toujours pu compter sur ton énorme soutien. Je suis très contente de t'avoir dans mon équipe. Le titre de membre d'honneur remis aujourd'hui est amplement mérité.*

*Je me réjouis aussi de savoir que tu veux continuer à exercer tes fonctions. Lorsque nous avons demandé dans le sondage du début de cette année pour combien de temps tu souhaites encore être actif comme fonctionnaire, ta réponse était pertinente : 'aussi longtemps qu'on a besoin de moi'. Nous avons besoin de telles personnes au sein de l'USSC et ce encore pendant longtemps ! »*

Sponsors :



La nomination de Hans Stocklin est également confirmée de la part des membres présents en cette fonction d'honneur avec un applaudissement frénétique.

Les deux membres d'honneur nouvellement élus reçoivent l'insigne de membre d'honneur, un certificat et une channe en étain.

### Honorifications

Sont honorés les membres suivants pour leur travail de longue date dans l'union avec effet de l'année précédente 2022 :

Sandro Battilana	Ressort communication	20 ans
Thomas Meier	Membre d'honneur/membre comité pat.	20 ans

Sont honorés les membres suivants pour leur travail de longue date dans l'union avec effet de cette année :

Roger Baumann	Resp. CT badminton	20 ans
Pierre Beck	Ressort Romandie	20 ans
Martin Brupbacher	Resp. CT tir	20 ans
Mathias Aegler	CT badminton	10 ans
Roland Mader	CT sports d'hiver	10 ans

Le CD de l'USSC félicite les fonctionnaires pour leur anniversaire et les remercie de leur engagement infatigable au cours de ces nombreuses années en leur remettant un petit cadeau.

### Départs

Cinq collègues ont soumis leur démission avec la date de l'assemblée des délégués de cette année.

Michael Schweizer a cédé sa fonction de délégué pour Login dans le comité de patronage à Claude Merlach qui est son successeur au titre de CEO de Login. Nous remercions chaleureusement Michael Schweizer (en son absence) pour son engagement durant neuf ans dans le comité de patronage.

Marc Antoine Aubert, responsable CT et Patrice Bigler, membre de la CT de la discipline basketball, les deux anciens responsables de la commission technique Basketball ont décidé de formaliser leur démission. Le CD les remercie (en leur absence) pour leur engagement en faveur de l'USSC et leur souhaite bon vent pour le futur.

Dans le domaine de l'alpinisme, Nicole Binkert, membre de la CT, a décidé de diminuer ses activités et de remettre sa fonction. Sa successeure Gabriele Bühler (présente aujourd'hui) a

Sponsors :



été élue dans sa fonction au moment de la réunion annuelle. Le CD remercie Nicole (en son absence) pour son engagement au sein de l'USSC et lui souhaite du bonheur pour le futur.

Finalement, la membre du CD Liliane Häusler, responsable des événements, a décidé de renoncer à sa fonction avec effet à la présente AD, après cinq ans d'activité. Le CD remercie Liliane chaleureusement pour la bonne collaboration et le soutien lors de l'organisation de manifestations dans le contexte de Login, par exemple les journées sportives Login, et comme point culminant, la manifestation USSC à Bern Wankdorf de l'année passée.

Le congé de Liliane Häusler est accompagné d'un grand bouquet de fleurs et d'un applaudissement chaleureux.

#### Démissions d'une section

CSC Neuchâtel (1946-2023)

La démission de la section CSC Neuchâtel s'effectue en raison du manque d'activité et notamment la renonciation de repourvoir le comité.

ESV Schaffhausen (1964-2023)

La démission de l'ESV Schaffhausen s'effectue en raison du manque d'activité suite au nombre critique de membres.

### **13. Divers**

#### Événement USSC 2024

Andy Leonhardt aimerait attirer l'attention des délégués à l'événement USSC 2024 qui sera organisé par l'EFW Herisau et qui aura lieu le 31 août 2024 à Herisau. L'objectif des organisateurs est d'aligner au départ 50 équipes de trois. Comme lors de la dernière édition, le plaisir du sport est au centre de l'intérêt. Cette manifestation constitue également une opportunité idéale pour motiver de jeunes personnes et de recruter de nouveaux membres, ce qui est un objectif prioritaire de cette manifestation. Andy Leonhardt remercie d'ores et déjà l'assemblée pour leur soutien lors de la motivation des membres dans les sociétés et de participer le 31 août 2024 à Herisau. Les papillons pour cette manifestation sont déjà disponibles sur les tables et des exemplaires supplémentaires peuvent être obtenus auprès d'Andy Leonhardt. Il réitère le remerciement pour tout soutien et espère compter sur une participation nombreuse à l'événement USSC 2024.

La date de la journée des présidents 2024 n'est pas encore définie. Elle sera communiquée à un moment ultérieur.

#### **Mot de bienvenue de David Geering, comité d'organisation ESV Rheintal-Walensee**

David Geering informe son public que l'ESV Rheintal-Walensee est un jubilaire 75 ans d'existence. Cette société a pu célébrer ses trois quarts de siècle avec une fête de jubilé impressionnant qui a eu lieu sur et autour du Lac de Walenstadt. En présentant quelques

Sponsors :



erfacht anders

photos, David Geering donne une petite vue d'ensemble de cette fête particulièrement réussie. La présente assemblée des délégués clôture le cycle de festivités de cette année.

David Geering souhaite remercier chaleureusement tous les bénévoles qui ont contribué à l'organisation et l'exécution de l'assemblée des délégués d'aujourd'hui. Un remerciement particulier est adressé à son collègue du comité d'organisation Hans Peter Huber qui gère l'organisation sur place. De plus, il remercie l'école professionnelle Berufsfachschule Ziegelbrücke pour l'hospitalité et l'équipe gastronomique de la cantine. Un autre remerciement va à l'adresse des sponsors et annonceurs de la manifestation qui figurent dans le cahier du programme. Un grand merci se dirige également à l'entreprise Ramseier et la boulangerie Studer pour la limonade Elmer Citro et la pâtisserie glaronaise fourrée qui seront distribués à tous les participants à la sortie.

David Geering informe les le public du déroulement de la suite de la journée avec l'apéro et le repas de midi. Il souhaite un agréable après-midi à tous les délégués et ensuite un bon retour.

Le président Ivo Stierli remercie tous les invités et délégués de leur participation active et l'intérêt au travail de l'USSC, les collègues du comité directoire, les commissions techniques, les collaborateurs dans les ressorts et tous les fonctionnaires pour leur travail tout au long de l'exercice écoulé. Un remerciement est également exprimé à l'adresse de la section ESV Rheintal-Walensee la prise en charge, organisation et exécution de la 88<sup>ème</sup> assemblée des délégués.

Le président clôture à 12h30 la 88<sup>ème</sup> assemblée des délégués et invite le public présent à l'apéro, au nom de l'ESV Rheintal-Walensee.

Union sportive suisse des  
transports publics



Cornelia Hiltbrunner  
Secrétaire générale

Sponsors :

